

les Coursives d'Empalot

Vie d'un quartier
dans la ville

Le TEFC fête ses 20 ans



La bibliothèque vivante

Le fil Rouge



le coup de gueule
qui n'en est pas un

LEUR
MONTRER QUE
LES ANCIENS DU CLUB
ONT ENCORE
DU SOUFFLE, OK!

MAIS...



L'édito

Ce n'est pas rien d'avoir 20 ans... C'est un chiffre rond qui sonne de suite à l'oreille, avec ce chiffre, on plonge pour de vrai dans le monde des grands, des choix parfois déterminants, des dites responsabilités, des petits questionnements. Mais c'est surtout le moment où l'on doit profiter de la vie, de ses proches et où l'on peut s'accorder un brin de folie et je ne doute pas que le TEFC va en profiter. J'aime parfois à renvoyer à la chanson de Léo Ferré « 20 ans » elle résume tout : « Pour tout bagage on a vingt ans ; On a l'expérience des parents ; On se fout du tiers comm' du quart ; On prend l' bonheur toujours en r'tard ; Quand on aim' c'est pour tout' la vie (...); On s' dit qu' y'a pas d'âg' pour qui s'aime ; Et en cherchant son coeur d'enfant ; On dit qu'on a toujours vingt ans... ». Merci donc à tous ces bénévoles, ces encadrant-e-s, ces enfants qui animent notre quartier, qui nous font grandir et quelque part nous font garder nos vingt ans. Un joyeux anniversaire au TEFC.

Bonne lecture.

La citation

« C'est seulement à l'instant de les quitter que l'on mesure son attachement à un lieu, une maison, ou à sa famille. »

Éric Cantona.

Le sommaire

| | |
|---------------------------|----|
| les brèves | 4 |
| le thème du mois | 6 |
| Le TEFC fête ses 20 ans. | |
| les témoignages | 8 |
| les interviews | 10 |
| le thème du mois | 12 |
| L'initiative... | 13 |
| La bibliothèque vivante. | |
| une fenêtre sur... | 14 |
| Le Fil Rouge. | |
| l'agenda | 15 |

Le coup de cœur

Jeux de Rôles

Un nouveau cycle d'animations vous est proposé en ce mois de mars à la MJC d'Empalot. Ce cycle a pour thème « Comment créer et mener une séance de jeux de rôles ». L'objectif est de donner des éléments à des aspirants maîtres du Jeu et pour les vétérans, de réinterroger leur pratique. La pratique des jeux de rôles est donc requise. Les Jeux de rôles consistent à s'installer avec quelques amis autour d'une table pour décrire de façon collaborative les aventures de personnages fictifs évoluant dans un monde imaginaire. Ce cycle débutera le 18 mars de 20h à 22h30. L'inscription est obligatoire.

Renseignements : 06.79.32.92.01

mail: etiennechausson.mjcampalot@hotmail.fr

Futures ex cantonales 2015 !

Les élections départementales 2015, anciennes cantonales, auront lieu les 22 et 29 mars 2015 dans tous les départements français. Ces élections visant à renouveler les conseils généraux, changent donc de nom, et l'appellation «conseil général» va elle aussi passer à la trappe, il conviendra de le qualifier de «conseil départemental». Pour cette élection départementale, c'est aussi le mode de scrutin dans son ensemble qui est chamboulé avec un binôme homme-femme dans de nouveaux cantons dont la carte a été totalement redécoupée. ■

Liste candidat-e-s Toulouse 5



**FLORIE LACROIX ET
JEAN-LOUIS CHAVOILLON**
(UNION DROITE ET CENTRE)



**JEAN-MARC BARES-CRESCENCE
ET MARTINE STEINMETZ**
(PCF - FG)



**KATIA RIEGEL ET
DURAND DAMIEN**
(FN)



**MANUEL BOMPARD ET
DAGMARA SZLAGOR**
(ALTERNATIVE CITOYENNE)



**PATRICK PIGNARD ET
PAULETTE SALLES**
(PS)

Changements d'horaires

Les jours et horaires d'ouverture du lieu d'Accueil Enfants-Parents «La Bobine» changent à partir du 2 mars. Colette, Véronique et Magali accueillent gratuitement et sans inscription, les futurs parents, parents et leurs enfants jusqu'à 6 ans: Lundi et jeudi de 9h à 12h ; mardi de 14h30 à 17h30, au 38, avenue Jean-Moulin 31400 Toulouse Tél. : 06 40 76 14 89 / mail : laep.empalot@apprentis-auteuil.org ■

Le miel et les abeilles



Les ruches installées sur le toit de la résidence André Daste à Empalot ont donné leur premier miel. L'installation de ce rucher s'inscrit dans la stratégie de développement durable d'Habitat Toulouse et sa volonté de contribuer à la biodiversité de son territoire. C'est l'association Biocénys qui assure l'entretien des ruches et procède à la collecte du miel à l'automne. Le bailleur a convié des habitant-e-s à la dégustation des miels qui a réveillé tous les sens ! ■

La MJC s'expose



C'est à l'occasion de ses 50 ans, que la Mjc Em-

palot s'est exposée à la Maison des associations à l'ancienne caserne Niel. Archives documentaires, coupures de presse, photos composaient cette exposition racontant ce lieu qui a contribué à donner son identité au quartier d'Em-palot depuis 1964. Durant l'exposition chaque jour différentes figures de la structure et du quartier sont intervenues pour commenter l'exposition et apporter leurs témoignages. ■

Les sorties Loisirs Plaisirs 31

L'association vous propose des sorties les 11 avril (Pas de la Case), 9 mai (Forges de Pyrène ou St Lizier), le 14 juin (Cordes sur Ciel). Pour tous renseignements au 06 83 45 94 67 ou au local loisirs Plaisirs 31 Place commerciale à côté du tabac. ■

Théâtre à L'UPPT



Comme chaque année les comédiens du TNT, sont venus partager un moment avec les habitant-e-s du quartier au local d'« Une Place pour Tous ». Pour la 7ème édition d'une « Premières fois au théâtre » la pièce de Carlo Gozzi « L'oiseau vert » sera proposée. Cette dernière remporte d'ailleurs un franc succès puisque plus de 130 habitant-e-s ont déjà réservé-e-s leurs places.! ■

Appel à Bénévoles

L'Atelier Solidaire, situé au 18 Rue Menton, ouvrira ses portes en Mai 2015. L'équipe de l'atelier à besoin de vous ! Pas besoin d'être particulièrement bricoleur - euse ! Toutes les aides sont les bienvenues. Vous avez tout simplement de la joie de vivre, du temps libre à partager... Ou l'envie de connaître le lieu, d'en savoir plus, de partager un moment convivial... Contactez-le au 07 78 63 15 73. ■

Le coup de ♥ de la Médiathèque



Silver spoon : la cuillère d'argent / Hiro-mu Arakawa (Kurokawa)
Yûgo Hachiken, jeune élève brillant, part poursuivre ses études dans un lycée agricole en internat. Il pensait avoir la belle vie

et devenir rapidement premier de sa classe, mais ses préjugés vont rapidement tomber et il va découvrir un tout autre univers qui n'est pas de tout repos ! Situations cocasses, humour et émotions, voilà une série de manga originale et drôle. La vie à la ferme n'aura plus de secrets pour vous ! (Aude). ■

Le TEFC fête ses 20 ans

Plus qu'un Club !



Il y a moins d'un demi-siècle, la célèbre phrase du Président du FC Barcelone, Carreras, « Més q'un Club ! » (Plus qu'Un Club !) a été prononcée pour la première fois et résonne encore aujourd'hui. Cette phrase exprime l'engagement que le célèbre club de football a maintenu et maintient avec la société, au-delà de la stricte activité sportive. Et le TEFC perpétue à sa façon cet engagement.

Les origines

Nombre de nations revendiquent l'invention du football : les Italiens et plus particulièrement les Florentins, avec le calcio, jeu traditionnel très violent, les Français avec la soule qui se jouait, là aussi avec brutalité, entre villages, mais c'est incontestablement l'Angleterre qui a vu naître le jeu, au moins sous sa forme moderne. Le nom apparaît à la fin du Moyen Âge et se retrouve sous la plume de Shakespeare (dans le Roi Lear, I, 4, le comte du Kent insulte l'odieux intendant en le traitant de « vil joueur de football », avant de lui faire un croc-en-jambe). Mais c'est dans les « public schools » huppés et les universités que se développe, au XIXe

siècle, le football que nous connaissons. Les sports sont alors un passe-temps favori de l'aristocratie, mais le football, alors appelé football-association, va très vite lui échapper, contrairement à sa variante, le rugby - à l'origine on parle de football-rugby - qui reste longtemps une activité de la bonne société.

En 1857 est créé le premier club, le Sheffield Football Club. La fédération anglaise suit en 1863, sous le nom de Football Association. Le football, devenu en quelques décennies le sport le plus populaire de la planète, a très tôt été un enjeu national, politique et idéologique. Il n'y a pas un continent sans football. Il n'y a pas une ville dans le monde sans stade de foot, ou terrain vague aménagé en terrain de foot. Le nombre de licenciés de football en France est de près de 2.3 millions. Mais combien en plus faut-il ajouter de joueurs occasionnels du dimanche matin, entre copains et combien de parties familiales dans le prêt derrière la maison de week-end.

Bibliographie et filmographie d'aide à l'article :

- Alfred Wahl, « Le football, un nouveau territoire de l'historien », *Vingtième siècle : Revue d'histoire*, no 26, avril-juin 1990.
- Marie Poinot, « Le football, miroir de la société », *Hommes et migrations*, 1285 | 2010.
- Web-documentaire de Bruno Lorrão et Philippe Ramos – *Les Yeux dans la banlieue* - Sélection officielle du prix webdoc 2010 à VISA Pour l'image.
- Documentaire d'Agnès et Xabi Molia – *Le Terrain* – 2014 -



Et le TEFC fut créé

C'est au début des années 1990 qu'est monté un projet d'aventure, la traversée du Sahara, par des éducateurs spécialisés et des jeunes du quartier. Ce projet donnera lieu à la création de l'association Les Zigomars. Des années plus tard, de ce projet, il restera les statuts associatifs, un peu d'argent et des jeunes forts d'une nouvelle expérience. Ce capital sera déterminant quand, en juin 1995, se crée un club de foot à Empalot. L'association Les Zigomars, devient alors le Toulouse Empalot Football Club (TEFC).

Dans cette construction, les valeurs du vivre-ensemble seront au cœur de la démarche engagée. Au TEFC, des éducatrices et

éducateurs prennent en main chaque mercredi les jeunes attirés par le ballon rond. L'importance du rôle de l'éducateur est fondamentale dans l'évolution du jeune footballeur. De nombreuses qualités humaines sont indispensables pour être à la « hauteur » de l'enfant.

Les encadrant-es du TEFC sont pour la plupart des bénévoles si ce n'est la coordinatrice Fernanda. Tous sont des pédagogues passionnés, compétents et exemplaires dans leurs comportements. Leur message est toujours éducatif. Toujours à l'écoute des jeunes, ils obtiennent la confiance de ces derniers. Tous et toutes ont la même passion, le football et ses valeurs qu'il cherche à transmettre au mieux à ses jeunes joueurs. /... suite page 12





Témoignages sur le thème du mois :
«Le TEFC fête ses 20 ans»

Fernanda Louero.

Coordinatrice TEFC



Le TEFC a toujours été à contre-courant dans beaucoup de choses. Au jour d'aujourd'hui ça se radicalise et nous il y a de la mixité en genres, en origines... On ne peut par être un club dans son coin sans s'impliquer dans la vie du quartier, avec les associations, car on a finalement les mêmes gamins et on les suit sur le terrain et en dehors donc il est important de travailler ensemble, chacun met sa pierre pour construire l'édifice.

Laïd. 56 ans

Je connais le TEFC, car j'habite le quartier et deux de mes enfants jouent pour le club. Il faut dire que les enfants s'épanouissent au club sans soucis, ils s'y sentent bien. Le TEFC est un club qui fait plus que leur apprendre à jouer au ballon, il y a une morale, un accompagnement éducatif en plus et ça c'est très intéressant. Et moi aussi j'ai franchi le pas grâce à un collègue, je donne un coup de main au club pour accompagner et encadrer les enfants. Il faut dire que s'investir au club montre l'exemple aux enfants et ça leur remonte le moral, ça les rend plus responsables, c'est un petit plus. Il faudrait un peu plus de moyen et de soutien financier, c'est sûr ça manque toujours...

A. Naoun. Éducateur TEFC



C'est très facile, j'avais une carrière footballistique, j'ai été joueur en première division et international universitaire en Algérie. Arrière gauche de métier. J'étais un passionné de ce sport. Arrivé en France en 1994, j'ai coupé carrément avec le foot, avec le sport et me suis consacré à un commerce sur le quartier alors que mon métier d'origine était l'enseignement. C'est pour ça que je me force à dire aux gamins d'avoir un bagage intellectuel, le sport ne fait pas tout et surtout le football. Et j'ai découvert le club grâce à Fernanda, nous étions parents d'élèves à Léo Lagrange. Et pour vous dire au début j'avais inscrit un de mes fils au rugby, mais ce sport avait du mal à prendre sur le quartier et petit à petit je me suis rapproché du TEFC. Le club a, pendant des années, accumulé des acquis qu'il faut conserver, maintenir, comme la notion de respect. On a participé ces dernières années à des tournois dans toute la ville et alentours et on a été exemplaire. Je ne parle pas forcément de résultat, mais d'assiduité, d'accompagnement, de respect des arbitres et de tout l'entourage sportif. .../

/... Cet acquis est la base pour prétendre à plus haut. On a chaque année plus d'enfants et les familles nous font confiance et grâce à cet acquis on montre une autre image que celle qu'on veut nous donner. On aimerait que les responsables de la ville s'inquiètent et se penchent plus sur le cas du club pour aider ces jeunes, car c'est pour leur avenir aussi. Il faut rappeler que les bénévoles font un travail formidable... on s'implique beaucoup dans la vie du quartier, les partenariats avec les associations, c'est primordial pour un mieux vivre ensemble. Il faut dire qu'avec une femme à la présidence du club il y a beaucoup d'extrasportifs qu'on évite et c'est plus sein pour le club.

Guy Jalabert. Extrait de « Mémoires de Toulouse: ville d'hier, ville d'aujourd'hui ». Professeur émérite à l'Université Toulouse-Le Mirail, ancien directeur du Centre Interdisciplinaire d'Études Urbaines (équipe CNRS), auteur de plusieurs ouvrages sur Toulouse.

...Autre lieu de nos pérégrinations, le stade assez proche via le pont d'Empalot où nous allions, souvent à la resquille, voir évoluer le Toulouse Football Club, ou les courses de vélo des pistards, avant que la partie vélodrome ne soit démolie au profit de nouvelles tribunes. Plus tard, à la cité, lorsque le rond point central fut aménagé en terrain de basket avec disposé tout autour des abris et des bancs, quand devenus adolescents les soirées d'été nous réunissaient et que la surveillance des mères se relâchait, naissait quelques flirts. Brassens chantait alors les amoureux sur les bancs publics...

Martin Truchot

Chargé de communication

Toulouse Football Club.



Y a-t-il une politique de partenariat avec des clubs de quartiers populaires ?

« Jouons Ensemble » est la première action d'intérêt général du Toulouse Football Club à avoir vu le jour, en 2002. Ce programme social, mis en place conjointement avec la Mairie de Toulouse a pour objectif de développer une pratique éducative du football dans les quartiers dits sensibles de la ville. L'implication du TFC est totale, toutes les compétences et tous les savoir-faire du club sont mobilisés à destination des enfants et adolescents. Cette action aujourd'hui fait partie d'un programme plus global « TFC Lab » et porté par la Fondation TFC.

Quels sont les types d'échanges ?

Ce programme se traduit par la mise à disposition d'éducateurs diplômés du TFC tous les mercredis et pendant les vacances scolaires. La Fondation TFC, associée à la Mairie de Toulouse et aux clubs de quartiers anime des séances d'entraînements et des exercices afin d'aider les jeunes à pratiquer le football dans un cadre porteur de valeurs citoyennes. Le TFC est présent en tant que soutien pour répondre aux besoins des éducateurs, le club apporte également une aide financière pour l'achat de matériel et le financement de projet éducatif (tournois, sorties...), offre des invitations pour assister à des matchs de championnat de l'équipe professionnelle, et permet la visite du Stadium, du centre de Formation et d'assister à des séances d'entraînement des professionnels. Le TFC participe enfin à l'opération

« Sport et Quartier », organisée par les services des sports de Toulouse pendant les petites vacances scolaires, tous les matins de 10h à 12h. En ce moment même d'ailleurs, le TFC apporte son aide, humaine et matérielle, au tournoi d'Empalot qui réunit 48 équipes et 3 catégories.

Que vous évoquent les 20 ans du TEFC (Toulouse Empalot Football Club) ?

Les 20 ans du TEFC évoquent avant tout la convivialité qui règne dans ce club, et sa vocation à accueillir des jeunes de tout horizon. C'est l'un des tout premiers clubs à avoir intégré notre programme, ce qui en fait un des plus fidèles. Il s'agit d'un club accueillant, chaleureux et très dynamique qui doit devenir un acteur principal du quartier.

Le TEFC partage des valeurs proches de celles du TFC, c'est pourquoi nous sommes très heureux de pouvoir compter sur leur soutien. La proximité du TEFC avec le Stadium a également favorisé le rapprochement entre les deux clubs. C'est donc de manière assez évidente et naturelle que nous avons mis en place ce partenariat. ■



©TFC

CENTRE DE FORMATION TFC

Mariam El Jadidi

Présidente du TEFC

Ancienne joueuse et éducatrice.



Quel fut votre parcours au sein du TEFC ?

J'ai tout d'abord commencé joueuse pendant trois ans, puis coach pour les moins de quinze ans, puis membre du CA, vice-présidente et présidente depuis cette année. Figurez-vous que je jouais au foot dans le quartier et je jouais avec les grands frères et c'est eux qui m'ont poussé à venir au club. Notamment Smaïn avec qui je jouais au ballon sur la place commerciale et ça l'a motivé pour monter une équipe féminine au sein du TEFC. Il faut dire que ce n'est pas évident de monter une équipe féminine, chose positive c'est que le club n'a jamais eu autant de supporters (rires). Ça a été compliqué de s'imposer en tant que joueuse sur le quartier, mais aujourd'hui l'équipe féminine a amplement sa place comme toutes les autres. Je pense que j'ai apporté un plus, parce que mon coaching était différent. Par exemple quand je me suis occupé des U15 il était hors de question que j'en fasse des footballeurs professionnels, c'est là où j'ai commencé à demander les bulletins scolaires, à approfondir un lien avec les jeunes.

Comment devient-on présidente d'un club de football ?

Je suis déjà passé par l'étape de vice-présidente l'an passé et ça a été une année difficile parce que je me suis retrouvé dans un conseil d'administration où j'avais que des gaillards face à moi ultra diplômés et moi la plus jeune qui était la plus présente sur le terrain et je ne vous cache pas que je contredisais tout le monde à toutes les réunions même si parfois il avait raison, mais il fallait que je les contredise

pour prouver qu'on pouvait parler au nom du club qu'après avoir été sur le terrain régulièrement. Ils ont du mal à accepter toutes mes remarques, mais je pense qu'au fond ils m'en seront reconnaissants encore pour un bon moment, car toutes les propositions que j'ai avancées je les ai mises en place aujourd'hui et il s'avère que je ne me suis pas trompée.

Quelles aspirations d'une jeune présidente pour le futur du club ?

Pour moi c'est de favoriser le football féminin déjà, je veux que les gens passent outre les clichés que l'on peut avoir sur une femme qui joue au foot, ce n'est pas forcément un garçon manqué, pas forcément une fille de la rue. Je veux que les jeunes filles, les femmes se servent de moi non pas comme exemple, mais comme une excuse, qu'elles puissent être à l'aise pour venir au club, au TEFC, les impliquer petit à petit, leur donner des responsabilités, puis avec le temps, on gagne la confiance et là elles feront leurs places d'elles mêmes. C'est ce qui s'est passé pour moi, je ne vois pas pourquoi ça ne marcherait pas avec les autres...

Qui sont aujourd'hui les partenaires du Club ?

Nos petits bras (rires), il y a le papier et la réalité. Sur le papier on a de nombreux partenaires, mais en réalité... Il faut dire quand même que les locaux sont gracieusement prêtés par la Ville et nous avons des financements Mairie, l'État (Préfecture, Jeunesse et Sports), la cotisation des parents, le Conseil Général et la Région et une dotation du TFC. ■

/... suite page 7

La devise pourrait être également «Rater un footballeur ce n'est pas grave, mais, rater un homme serait catastrophique». En partant de ce principe, le TEFC déclare, par la voix de sa présidente Mariam El Jadidi, qu'elle a un devoir moral plus important que celui d'apprendre le foot-



©TEFC



©TEFC



ball aux jeunes, car la société d'aujourd'hui oblige, à cause du relâchement des valeurs, les associations à jouer autant un rôle éducatif qu'un rôle purement technique renchérit Fernanda Louero, au club depuis 14 ans. Pour atteindre cet objectif le TEFC s'appuie sur leurs expériences qui permettent de transmettre certaines valeurs, plaisir, respect, engagement, tolérance, solidarité. Les règles de vie et de jeu sont aussi précisées, santé, engagement citoyen, environnement, fair-play, règles du football, arbitrage, culture de ce sport. De nouveaux projets ont vu le jour depuis sa création, une section foot féminine, d'autres vont éclore.

Être éducateur dans un club c'est, à l'origine, être passionné par un sport. C'est aussi le prolongement d'une vie sportive. C'est majoritairement rendre ce que d'autres vous ont donné. Mais c'est surtout prendre la responsabilité de former des jeunes, une éducation qui va même au-delà de l'aspect sportif. Le rôle de l'éducateur, c'est créer la camaraderie, apprendre aux jeunes à vivre ensemble, quel que soit son milieu, et appliquer les principes fondamentaux du sport, la discipline, le respect et les valeurs humaines. Ce «job» de loisir dans tous les clubs s'appelle bénévolat. Aujourd'hui le TEFC c'est 130 licenciés, plus de 90 enfants, 14 éducateurs et éducatrices, 8 équipes sur différentes catégories d'âges (de 6 à 15 ans) et une équipe loisirs. ■

RDV du TEFC:

4 et 5 avril : Tournois Empalot

24 avril : Défi Foot

Du 11 au 24 avril : Semaine Sport et Quartier.

Juin: Anniversaire du Club

Toulouse Empalot Football Club

Stade Corbarieu-7 rue d'Aix 31400 Toulouse

Tél : 05 61 14 00 17 - mail : tefc@orange.fr

©TEFC



©TEFC



La Bibliothèque vivante

Un livre à portée de voix!



© P.N.P.V.D.C.

Origines

La Bibliothèque Vivante a été créée en 2000 au Danemark, lors d'un festival de musique, par l'association Stop the violence ! En favorisant le dialogue, l'idée était de changer les représentations et de créer du lien entre les gens pour lutter contre la violence. Depuis, des événements similaires ont eu lieu dans le monde entier... mais très peu en France. La Bibliothèque vivante se fonde sur la volonté de rencontre de l'autre et sur l'idée que tout un chacun peut être l'auteur d'un savoir et le mettre en partage.

Il y a des livres qui vous parlent. L'expression est donc à prendre au pied de la lettre dans ces bibliothèques à ciel ouvert. C'est à l'initiative de quatre étudiantes, Delphine, Laure, Martha et Sophie, d'écoles différentes qui se sont rencontrées lors du Défi Loca'cité, lancé par l'association La Serre et intitulé « Etudiants, innovez pour changer la ville ! », qu'est née cette Bibliothèque Vivante, en partenariat avec l'association Cricao. Leur projet a reçu le premier prix ex aequo du Défi, avec la mention « entrepreneur social » censé améliorer le quotidien des Toulousains. Ces étudiantes vous invitent donc à emprunter des livres vivants : ici, les livres sont des personnes qui racontent leur histoire et avec qui on peut dialoguer.

© P.N.P.V.D.C.

Qu'est-ce qu'un livre vivant ?

C'est une personne venue raconter un pan de sa vie, partager un savoir ou aborder une question qui la concerne directement. Les bibliothèques vivantes sont des événements ponctuels qui peuvent se dérouler en extérieur ou en intérieur. C'est avant tout un moment de partage convivial entre les participants. En outre, en confrontant chaque personne à des informations, des modes de vie et de pensée qui ne lui sont pas familiers, la bibliothèque vivante enrichit la réflexion et la créativité et c'est en cela que c'est un outil d'apprentissage, sur toutes sortes de thématiques possibles. Les bibliothèques vivantes trouvent leur pertinence dans des partenariats avec différents acteurs socio-culturels tels que les bibliothèques et médiathèques, les centres sociaux, les Maisons des Jeunes et de la Culture, etc. Le format de la bibliothèque vivante peut également être décliné dans des salons, forums, festivals, et dans le monde entrepreneurial comme une alternative aux conférences, stands et formations traditionnels. Vous pourrez prochainement découvrir leur projet en cœur de quartier. ■

bibliothequevivantedetoulouse@gmail.com
www.defi-locacite.fr/les-projets/bibliotheque-vivante



Le Fil Rouge

L'image travail collectif...

© LE FIL ROUGE



Le collectif

L'association « Fil Rouge » est un collectif de réalisateurs de film documentaire. Ils réalisent leurs projets de manière libre, mais aussi en partenariat ou au service d'autres structures. Le collectif encadre des ateliers de réalisation permettant ainsi de transmettre leur savoir-faire. L'association « Fil Rouge » a réalisé leur premier projet à Empalot en 2013. Il s'agissait d'un premier atelier en partenariat avec la MJC d'Empalot. Profitant de la démolition du bâtiment 24 Fréjus, le film « Champ du Loup » s'intéressait aux changements dans le quartier. Pour ce film, différents habitants (Bebel, Alain Carlier, Fathia, etc...) ont été interrogés sur l'histoire du quartier et sur leurs visions de l'avenir. Le cœur du projet reposait sur l'encadrement d'un atelier de réalisation permettant à un groupe de se poser des questions sur son environnement, de réfléchir sur des sujets variés et de poser un regard autour de soi.

Les films

Au cours de l'année 2014, deux autres projets, dans le quartier d'Empalot, ont vu le jour. Le premier est un projet en partenariat avec l'association Générations Solidaires. Il s'agit d'un film documentaire dont Alexandre Poulteau et Sarah Denard sont les coréalisateurs valorise le travail de l'association « Générations Solidaires ». Ils ont ainsi suivi le quotidien de « GS » et montré que l'association permettait aux personnes âgées de rester autonomes et de vivre à leur domicile, tout

© LE FIL ROUGE



en luttant contre leur isolement. Ont été filmés des moments de vie et d'échange, le travail d'accompagnement et les visites à domicile, ainsi que les différents événements proposés par « GS ». Ce film se veut joyeux tout en montrant les difficultés auxquels les personnes âgées et les assistantes sociales font face, donnant à voir une communauté solidaire, et des relations humaines chaleureuses. Le film sera projeté le 29 mai à la MJC d'Empalot. Le second est un film documentaire qui pose un regard sur la jeunesse au travers de la culture hip-hop. Le Fil rouge a donc encadré un deuxième atelier à la MJC d'Empalot avec sept jeunes de 11 à 14 ans. Encadrants et jeunes réalisateurs ont rencontré des personnes du quartier ou ayant un lien avec le quartier, des artistes (rappeur, danseur de hip-hop), des habitants et des salariés de la MJC pour mener des entretiens et aborder la thématique « jeunesse », et leur demander quel regard posaient-ils sur la jeunesse d'aujourd'hui ?, leur rapport à la culture hip-hop. Ce film fut diffusé le 4 mars à la médiathèque d'Empalot. ■

<http://associationfilrouge.jimdo.com/>

© LE FIL ROUGE



À partir du 5 mars 2015

Exposition de peintures

La Résidence Crampel -ORPEA- accueille le peintre Henri Lamour qui va exposer ses toiles durant deux mois au sein de la Résidence. Son travail privilégie la nature : les fruits, les légumes, différents objets ou curiosités à travers des compositions longuement travaillées. Dans les paysages, ses origines l'attirent toujours vers les rivages.

**Résidence Crampel, 100 avenue Crampel
31400 Toulouse. 05 62 19 37 00.**

Du 26 mars au 11 avril 2015 à 20h

Ulysse

La Cie Les Vagabonds et Francis Azéma vous proposent « Ulysse » d'après l'odyssée d'Homère. Essayer juste de se laisser porter, transporter, dériver parfois comme Ulysse, sur les flots magiques et tumultueux de la parole d'Homère l'aède aveugle.

**Au Théâtre du Pavé
(34, rue Maran, 05 62 26 43 66)
www.theatredupave.org**

Le 30 mars 2015 à 20h

Paco

L'Instituto Cervantes propose la projection gratuite du documentaire "Paco de Lucía : La Busqueda" réalisé par le fils du chanteur et guitariste de légende décédé le 25 février 2014 à l'âge de 66 ans. Dans ce film datant de 2013, Paco de Lucía nous révèle des facettes importantes et moins connues de son parcours artistique alors qu'il est filmé lors de ses tournées internationales.

**Entrée libre 31, rue des Chalets, métro
Compans-Caffarelli, 05 61 62 80 72**

Les Coursives d'Empalot est édité par l'association Karavan

Directrice de publication **Bahia Benhamid**
Superviseur **Ahmed Lrhziel**
Rédacteur **Abdelkrim Makouf**
Comité de rédaction **S.Garros (HASURE),
F.Loureiro, et M.El Jadidi (TEFC), M. Le
Prince (Service des sports ville de Toulouse).**
Maquette et photos **Abdelkrim Makouf, Le Fil
Rouge, Pnpvdc, TEFC**
Dessin **Pierre Samson**
Impression **Imprimerie Ogham-Delort 03/2015**
Imprimé sur papier recyclé

Pour écrire au journal,
contacter l'association Karavan,
34 boulevard des Récollets, 31400 Toulouse.
t. 05 62 26 56 33 – f. 09 85 81 60 21
coursives@karavan.org – www.karavan.org

Votre avis nous intéresse,
pour apporter témoignages et remarques,
n'hésitez pas à nous contacter.

Le journal gratuit du quartier vous donne
rendez-vous tous les débuts de mois.
Vous le trouverez chez les commerçants,
dans les administrations d'Empalot et aussi
sur internet à l'adresse www.karavan.org.
Pour recevoir directement Les Coursives d'Empalot
chez vous, merci d'adresser
un chèque de 12 euros à l'association Karavan
(pour les frais d'envoi de 10 numéros).



**Le thème du prochain numéro
Avec ma Médiathèque !**

KARAVAN

Association Loi 1901

Accès à la culture pour tous

Présente

**Pour l'Égalité des droits et
la citoyenneté, contre toutes
les discriminations**

Du 13 Mars au 4 juin **2015**

**Programme complet
www.karavan.org**

